

Hérisson ¹ aurait reçu en sa *qualité de gouverneur*, l'acte de foi et hommage du sieur Joseph Godefroy pour sa concession de la Banlieue.

Le 12 mai 1669, M. de Varennes, "gouverneur," figure de nouveau au registre.

Jusqu'à sa mort, en 1689, il a été le gouverneur en titre des Trois-Rivières.

Une lettre de M. de Meulles, écrite en 1685, dit en termes assez formels que Mr. de Varennes obtint son gouvernement de son beau-père. Faute de plus amples renseignements, je ne puis contrôler cette assertion, qui me semble d'ailleurs s'accorder avec l'arrivée de M. de Varennes aux Trois-Rivières et son mariage avec la fille de Mr. Boucher l'année même où celui-ci abandonnait sa charge. Quoiqu'il en soit, le gendre était digne du beau-père, et ces deux gouverneurs, en se succédant, administrèrent les affaires publiques durant quarante années, laissant derrière eux les deux plus beaux noms que rappelle l'histoire de cette petite province nommé autrefois "le gouvernement des Trois-Rivières."

* * *

Dans les années 1667-8-9, on trouve écrit au registre de la paroisse : "René Goltier, sieur de Varennes; M. de Varennes; René Goltier; René Gaultier; et en 1672, Gaultier de Varennes.

Cette dernière orthographe s'est conservée.

Le nom de Gauthier ou Walter (en tudesque : valeureux guerrier) est très-répandu en Europe et en Canada.

Une famille Gaultier, ou Gauthier, existait aux Trois-Rivières lorsque M. de Varennes s'y établit. Son chef était Charles Gaultier dit Boischaradin, fils de Philippe Gaultier, sieur de Comporté ² et de Marie Plichon, de Paris. De 1646 à 1656, il est aux Trois-Rivières. Cette année, il épouse, à Québec, Catherine Le Camus. Il fait baptiser ses enfants : à Québec en 1657, 1660, 1662; au Château-Richer en 1664; à la Sainte-Famille en 1666. Au recensement de 1667, nous le retrouvons au cap de la Madeleine, où il possède neuf arpents de terre en valeur. Sa femme et cinq enfants y sont nommés. En 1669, il fait baptiser sa huitième fille à la Sainte-

¹ M. du Hérison établie aux Trois-Rivières depuis trente-deux ans, y était très considéré. Il exerçait la charge de juge; son frère, Mr. de la Poterie avait été gouverneur des Trois-Rivières et même gouverneur-général du Canada par intérim.

² Ne pas confondre avec celui des mêmes noms et prénoms, qui fut conseil du roi et prévost des maréchaux de France en Canada.